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证券代码：002969         证券简称：嘉美包装       公告编号：2021-082 

 

嘉美食品包装（滁州）股份有限公司 

关于投资者交流会召开情况的公告 

本公司及董事会全体成员保证信息披露的内容真实、准确和完整，没有虚

假记载、误导性陈述或重大遗漏。 

一、 本次交流会召开的情况 

嘉美食品包装（滁州）股份有限公司（以下简称“公司”）于 2021 年 9 月 1

日 16:00-17:00 以电话会议的方式进行了投资者交流，公司董事会秘书陈强先生

出席了本次投资者交流会，在信息披露允许的范围内与投资者进行了互动交流

和沟通。现将本次交流的情况进行公告。 

二、 公司基本情况的简要介绍 

公司 2021 年半年报业绩已发布，2020 年同期因疫情特殊原因，数据可比

性不高，和 2019 年同期对比，不管是从营业收入还是从净利润、扣非净利润等

方面公司业绩都有不错的增长趋势。 

从公司的治理结构上看，董事会里，九名董事，三名独立董事，三名机构

派驻董事，茅台基金推举了一名董事，东方资产推举了两名董事，公司及控股

股东推举的董事有三名。公司还进行过两次股权激励，目前公司有约 300 名业

务骨干直接或间接持有公司的股权激励的股份，所以公司的治理架构是比较完

善的。公司的主要实控人没有除上市公司股份外的其他业务或者产业，控股股

东及股权激励股东股份未解禁、未质押，截至半年报不存在关联交易及对外担

保情况。公司、控股股东、高管等与前段时间证监会通报的“杀猪盘”事件没

有任何关系、证监会的通报也说明了这个情况。 

从公司的经营特点看，跟主要同业不同的地方，就是公司倾全力地去打造

全产业链的中国饮料服务平台的这个战略。公司饮料生产、饮料代工服务的非

流动资产目前接近 50%，虽然公司的收入来源目前还是主要来源于包材业务，

但是饮料生产的资产是目前可比同业中最重的。可比同业基本都在做饮料生产
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的投入，但是公司是投入最早，目前是产品线做的最齐全、规模做得最大的。

跟主要同业比，公司在饮料生产代工服务方面是有先发优势的。 

上半年在老客户的市场份额的扩张、新客户的拓展、新市场的开发、创新

产品的商业化运用，这几个领域都取得了不错的突破，业绩增长的可持续性，

比较乐观。最主要工作，第一点就是半年报里面所说的公司继续对饮料生产代

工的灌装产能进行投入，相对业务短板的无菌纸包的灌装产能一直在扩张，目

前也服务于大品牌的客户，公司还改造增加了碳酸饮料金属包装灌装线和 BC 罐

的灌装线，服务于知名品牌和初创品牌，PET 灌装产能，是公司短板，但是目

前也在跟知名厂商进行一个比较深度的合作，共同来开发 PET 类包装的即饮类

产品的客户订单，目前正在拓展市场，预期会产生 1＋1＞2的这种效应吧。 

公司的客户群体很广泛，但能服务的就是金属罐、无菌纸包，而客户基本

上都有 PET 的产品需求，而合作的厂商只生产自己的订单，就有闲置的产能。

那么通过合作，双方都可以发挥自己的优势，来共同开发这个市场。第二点就

是饮料服务平台的这个商业模式，目前来看经过持续的投入之后，应该说是契

合整个饮料市场的趋势，开始有快速发展的苗头。 

就整个饮料市场来看，目前不管是老品牌也好，或者是初创品牌也好，都

在不断地推出新的产品，“所有的产品都值得重新做一遍”，目前来看确实是这

样的趋势。在这重新做一遍的过程当中，轻资产应该说是大部分品牌的主流的

趋势，这就跟公司打造服务平台的这种商业模式是比较契合的。像今年含气饮

料的爆发性增长，多个品牌、多种产品都在公司进行代工生产。饮料市场这两

年来最火的“植物奶”的概念，“植物奶”包括燕麦奶、椰奶、豆奶，目前传统

的燕麦奶的客户，初创品牌的客户都在跟我们进行主要合作。包括公司前期公

告的 “纸易拉罐”的产品，也是来争取欧洲品牌的燕麦奶订单。像今年椰奶类

的即饮饮料门店，他们的供应商也是跟我们在合作，进行代工。就是说这个模

式目前来看是有市场需求的，像很多老品牌的新产品，初创企业的初创品牌，

渠道品牌，快消品牌，策划机构的品牌，网红品牌，都在和我们进行合作。与

同业比，公司的投入重点在打造饮料服务平台的这种商业模式来契合这种饮料

市场的发展趋势。第三个工作就是公司的创新产品的商业化运用上，也取得了

突破，专利产品 ABC 罐，就是铝制旋口易拉罐，在知名客户里取得了不错的订

单。SBC 罐，三片焊接的旋口罐，也有知名客户进行了大规模的生产。 
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第四个业务，传统的三片罐包材业务，这是公司的优势，是目前的主要的

利润来源。在三片罐领域的话，三片罐主要应用于蛋白饮料和功能饮料。蛋白

饮料里面公司具有绝对的领先优势，像植物蛋白、含乳饮料方面，花生牛奶、

八宝粥里市场份额是最大的。三片罐的另一个主要应用领域功能饮料，公司原

来基本不怎么涉及，但随着市场的变化，公司也有一定的份额。那么这个增量

对公司来说，就可以提高三片罐的产能利用率，增加边际效应，对公司利润都

是一个很好的补充。 

第五个重要的工作，就是二片业务，在西南市场也是最主要的供应商。在

全国市场与主要同业比，投入小。近年来二片罐行业供过于求，整个投入产出

不成比例的，从这角度公司负担是最小的，但是又保留未来发展的支点。在

2021 年上半年，开始投资鹰潭二片罐项目，主要还是满足公司专利产品，即

ABC产品目前的爆发的趋势。 

这是我们上半年做的五个主要的工作。 

三、 本次交流会投资者提出的主要问题及公司的回复情况 

公司就投资者在本次交流会上提出的问题给予了回答，相关主要问题及答

复整理如下： 

问题 1：想问公司二片罐和三片罐今年上半年的产能利用率大概是什么情

况？然后下半年有什么类似的计划？ 

回答：二片罐公司产能利用率一直都是接近 100%，整个行业都是紧平衡状

态，下半年也是这样一个情况。三片的两个主要领域，一个是蛋白的，一个是

功能饮料。公司主要是蛋白客户，有很强的那种淡旺季，旺季的需求和淡季的

需求有非常大的差异，三片罐的产能大概有一个月连续三十天产能利用率是

100%，还有两个月大概在 70%左右，还有两个月大概在 50%左右，这是五个月

旺季；剩下淡季的七个月，有两个月大概就 10%，剩下五个月大概是 30%。平

均下来，做到 50%以上的产能利用率，就可以达到比较高的盈利水平。上半年

的产能利用率会低一点，下半年的产能利用率可能会高一点，因为下半年的旺

季比较多，那么整个平均下来，整年应该在 50%多。 

 

问题 2：因为今年上半年上游原材料价格其实涨得比较多，像宝钢有了解
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到是在做套期保值，请问公司有没有类似的举措或者说相应的跟客户提出涨价

之类的情况？ 

回答：没有套期保值的。行业的定价一般是以宝钢的牌价为基准，然后加

上加工费的形式。实际采购价格当然还可和供应商进行商务协商。大的品牌客

户这么定价比较普遍。但是这里存在销售单价涨价跟不上原材料涨价幅度或者

不能同步调整的情况。在上涨的趋势里，供应商会吃亏；但是如果在下行的趋

势下，供应商会获利。从长周期来看，因为我们合作的客户都是十年、十五年

以上的客户，基本上都差不多。从今年上半年来看，原材料涨的幅度比较大，

对利润点影响，但基本上还是转移消化了大部分。 

 

问题 3：公司对下半年原材料价格有没有什么判断，比如说会不会维持到

明年？ 

回答：这个目前的数据起码是已经到顶掉头了。 

 

问题 4：首先我从整个行业的了解情况来看，二片罐的毛利和净利实际上

都比三片罐低，所以想问下公司后续三片罐业务有没有产能扩张的需求？ 

回答：跟市场需求有关。市场有二片罐的需求就投入二片罐，市场有三片

罐的需求就投入三片罐。投资二片罐比较谨慎，行业的平均毛利不高，投入大，

达到期望的投资收益的水平有一定难度。随着整个行业的好转，会加大投入。

三片罐因为淡旺季特别明显，现在的投入是满足了主要客户最大旺季那三十天

的产能需求，产能利用率整年一般只能达到 50%，如果客户的需求再增长，公

司持续再投入，会导致整年的产能利用率低，所以我公司一直在测算、平衡、

谨慎投入。公司期望的需求是在淡季生产的这种需求，就是纯粹的边际收益的

增长，是最有效的订单。公司现在有能力、有产能的空间去服务于像露露、银

鹭、旺旺这样的客户。 

 

问题 5：目前看到公司二片罐的产能主要是覆盖在西南区域，然后公司可

能在等待行业的提价，后期的话公司二片罐的产能有没有可能从西南区域走出

来，就是覆盖到其他一些地区？ 

回答：公司公告的鹰潭二片罐项目已经开始投资了，服务于现有的普通两
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片罐客户和啤酒客户的跨区域需求。另外基于二片罐基础上的专利产品 ABC 大

规模应用的市场前景。可转债募集说明书里还公告了两个二片罐的项目，目前

的话，募集资金已经到位了，也会陆续投资、期待市场和行业外部环境的好转。 

 

特此公告。 

 

 

嘉美食品包装（滁州）股份有限公司 

董事会 

2021 年 9月 2日 

 


